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FORO  "PRODUCCIÓN  FORESTAL  Y  CONSUMO
RESPONSABLE :  UN  MECANISMO  DE  DESARROLLO
SOSTENIBLE  Y  BIENESTAR  SOCIAL  PARA  MITIGAR
EL  CAMBIO  CLIMÁTICO "

El  objetivo  del  Foro  fue  identif icar

oportunidades  para  mejorar  el  marco

legislativo  para  fortalecer  y  empoderar  a

las  comunidades  y  ejidos  que  t ienen  un

buen  manejo  forestal ,  cuyas  acciones  son

clave  para  cumplir  los  compromisos  del

sector  uso  de  suelo ,  cambio  de  uso  de

suelo  y  si lvicultura  (USCUSS ) .  El  foro  se

dividió  en  5  paneles  y  contó  con  la

asistencia  de  más  de  120  miembros  de

comunidades  forestales  de  diferentes

Estados  de  la  República  Mexicana ,

academia ,  sociedad  civi l ,  sector  privado ,

funcionarios  municipales ,  organizaciones

internacionales  y  asesores  legislativos .

BOLETÍN Nº 1 | MAYO 2019

Martes  9  de  abri l  de  2019 ,

Palacio  Legislativo  de  San

Lázaro .
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La  inauguración  del  Foro  contó  con

la  presencia  de  la  Diputada  Federal

Ing .  Martha  Olivia  García  Vidaña ,  el

Diputado  Federal  José  Guadalupe

Ambrocio  Gachuz ,  el  Dr .  Andrés

Ávila ,  Director  Ejecutivo  de  Polít ica

y  Legislación  Ambiental  (POLEA ) ,  el

Ing .  Ernesto  Herrera ,  Director

General  de  Reforestamos  México ,  la

Lic .  Eleonora  Aranda ,  Oficial  de

Programa  en  México  del

International  Conservation  Caucus

Foundation  ( ICCF )  y  la  Lic .  Yamel

Anaya ,  Directora  de  Cadenas  de

Suministro  FSC®.

 

Durante  la  bienvenida ,  el  Diputado

Federal  José  Guadalupe  Ambrocio

Gachuz ,  Secretario  de  la  Comisión

de  Medio  Ambiente ,

Sustentabil idad ,  Cambio  Climático

y  Recursos  Naturales  de  la  Cámara

de  Diputados  (COMASCCRNAT )

agradeció  la  presencia  de

comunidades  y  diferentes  actores

interesados  y  reconoció  la

relevancia  de  buscar  el  vínculo

entre  expertas  y  expertos  en  la

materia  y  las  legisladoras  y

legisladores  para  así  seguir

promoviendo  formas  que  permitan

solucionar  los  problemas  de

desarrollo  y  pobreza  que  enfrenta

nuestro  país .

 

De  manera  similar ,  la  Diputada

Federal  Ing .  Martha  Olivia  García

Vidaña ,  Secretaria  de  la

COMASCCRNAT ,  recordó  la

relevancia  de  cumplir  con  los

objetivos  del  sector  USCUSS ,  lo  que

además  implicará ,  junto  con  la

promoción  de  la  conservación  de

los  ecosistemas  forestales  el

desarrollo  de  pequeñas  unidades

productivas  que  traerán  beneficios

duraderos  para  las  famil ias  que

dependen  de  los  bosques .

 

 

 

 

 

 

Durante  el  primer  panel ,  moderado

por  la  Diputada  Federal  Silvia  Garza

Co-presidenta  del  Grupo

Parlamentario  Conservacionista

Mexicano ,  el  Dr .  Andrés  Ávila ,

Director  Ejecutivo  de  Polít ica  y

Legislación  Ambiental  (POLEA ) ,

centró  su  ponencia  en  la

vinculación  entre  bosques ,  cambio

climático  y  desarrollo  sustentable  y

los  compromisos  internacionales

adquiridos  por  México ,  como  la

Contribución  Nacionalmente

Determinada  (NDC  por  sus  siglas  en

inglés ) .

·        

Panel: La importancia del manejo

forestal sostenible para la mitigación

y adaptación al cambio climático



Además :

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De  manera  similar ,  el  Ing .  Ernesto

Herrera ,  Director  General  de

Reforestamos  México ,  reconoció  la

vinculación  de  los  bosques  con  los

Objetivos  de  Desarrollo  Sostenible

(ODS ) .  

Por  ello  se  debe :

       

Panel :  Perspectiva  de
comunidades  y  ejidos  sobre  el
cambio  climático :  Retos  para
lograr  un  manejo  forestal
sostenible ,  empoderamiento
social  y  panorama  fiscal

En  el  segundo  panel ,  cuya  discusión

fue  dirigida  por  la  Diputada  Federal

Isabel  Guerra ,  Secretaria  de  la

COMASCCRNAT ,  el  Biól .  Salvador

Anta  presentó  el  estudio  f iscal

elaborado  por  POLEA ,  en  el  que  se

analiza  el  impacto  que  t iene  la

polít ica  f iscal  en  las  EFC´s  contra

los  apoyos  o  subsidios  de

programas  forestales  federales .

Entre  las  principales  conclusiones

es  de  resaltar  que :
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Un  manejo  sostenible  es

fundamental  para  la  reducción

de  emisiones  de  gases  de  efecto

invernadero  (GEI )  y  para  el

desarrollo  económico  de  las

comunidades .

La  producción  forestal

sustentable  t iene  un  potencial  de

crecimiento  importante  y  sus

beneficios  que  podrían  l legar  a

las  poblaciones  si  se  desarrollan

los  incentivos  adecuados .

Desarrollar  mecanismos  que

permitan  alinear  las  estrategias  y

programas  sectoriales ,  junto  con

el  PND  para  así  cumplir  con  los

objetivos  internacionales  que

nuestro  país  se  ha  comprometido

a  lograr  en  materia  de  cambio

climático  y  ODS .

Fomentar  las  cadenas  de

producción  y  consumo  de

Empresas  Forestales

Comunitarias  (EFC ) ,  lo  que

permitir ía  también  avances  no

sólo  en  lo  ambiental  y

económico ,  sino  también  en  lo

social  al  apoyar  objetivos  como  el

abatimiento  de  la  pobreza  y  la

lucha  contra  el  hambre ,  entre

otros .        

El  marco  f iscal  desincentiva  el

desarrollo  de  las  EFCs  ya  que

sustraen  un  porcentaje  
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importante  de  sus  util idades ,  sin

considerar  que  éstas  empresas

invierten  buena  parte  de  sus

ganancias  en  creación  y

mantenimiento  de  caminos ,

escuelas ,  centros  de  salud  y

actividades  culturales  de  las

comunidades .

 

            

 

 

 

 

 

 

 

 

El  segundo  ponente ,  el  C .  Rosario

Benítez ,  inició  agradeciendo  la

invitación  y  esperó  que  se

desarrollaran  más  foros  como  este ,

ya  que  hace  falta  que  las  y  los

legisladores  y  el  gobierno

identif iquen  mejor  las  verdaderas

necesidades  de  las  comunidades

forestales  y  así  incentivar  en  todo  el

país  el  uso  sustentable  de  la  gran

variedad  de  recursos  que  t ienen  los

bosques .

 

El  C .D .  Daniel  Rayón  hizo  un

llamado  a  promover  más  

intensamente  la  certif icación  de  los

al  cumplimiento  de  las  medidas  de

mitigación  del  cambio  climático .

Por  esta  razón  se  debe :

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Finalmente ,  concluyó  recordando  el

valor  de  las  mujeres  en  el  trabajo

forestal  e  hizo  un  l lamado  a  que  se

reconozca  y  se  les  otorguen  más

espacios  dentro  de  la  toma  de

decisiones .

Panel :  Casos  de  éxito :  El  trabajo
de  las  Empresas  Forestales
Comunitarias  Certificadas  FSC  y
su  aportación  al  compromiso  de
USCUSS

La  moderación  del  tercer  panel

estuvo  a  cargo  de  la  Diputada

Federal  I rma  Juan  Carlos ,  Presidenta

de  la  Comisión  de  Pueblos

Indígenas ,  y  en  él  presentaron  los

casos  de  éxito  de :  Pueblos

Mancomunados /TIP  Muebles  por  el

C .P .  Israel  García ,  el  Ejido  Noh-bec /  K

´áax  Mayas ,  representado  por  el  Ing .

Abraham  González  y  Grupo  SEZARIC ,

presentado  por  el  Ing .  Alfredo  Corral

.

Los  puntos  comunes  identif icados  en

el  trabajo  de  estas  empresas  fueron :

bosques  para  dar  señales  a  todas

las  comunidades  forestales  y  así

lograr  un  cambio  en  la  manera  en

que  se  extraen  los  recursos  de  estos

ecosistemas ,  lo  que  a  su  vez  traerá

posibil idades  de  empleo  y  mayores

beneficios  económicos  a  la

población .

 

Por  otro  lado ,  el  T .F .  José  Juan  puso

el  foco  de  la  discusión  en  cómo  la

forestería  comunitaria  apoya  al  

Debe  de  seguirse  estudiando  los

impactos  de  la  polít ica  f iscal  en

estas  empresas  en  diferentes

regiones  del  país  para  que  los

resultados  apoyan  la  toma  de

decisiones  y  la  definición  de  una

polít ica  forestal  integral ,  que

además  fortalezca  y  fomente  la

producción  forestal  sustentable .

Trabajar  en  fortalecer  la

gobernanza  de  las  comunidades  y

ejidos  forestales  ya  que  la

apropiación ,  por  parte  de  las

personas ,  del  proceso  para  lograr

un  manejo  forestal  sustentable

ayuda  a  obtener  mejores

resultados  y  más  duraderos ,  a  la

vez  que  promueve  el  incremento

de  las  áreas  forestales .
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Panel :  Abastecimiento
sostenible  de  productos
forestales  para  combatir  el
cambio  climático

En  el  penúltimo  panel  la  encargada

de  guiar  la  discusión  fue  la

Diputada  Federal  Xóchitl  Nashielly

Zagal  Ramírez ,  Coordinadora  de

Medio  Ambiente  del  Grupo

Parlamentario  Morena  y  se  habló

sobre  la  venta  y  consumo  de

productos  forestales  sustentables

como  un  medio  para  combatir  el

cambio  climático .

 

En  la  primera  participación  del

panel ,  el  Ing .  Gregorio  Anguiano

inició  retomando  otras  

La  certif icación  es  un  proceso

largo ,  con  muchos  errores  y  que

necesita  un  aprendizaje  y  mejora

continua .

Se  debe  fomentar  el

conocimiento  sobre  las

certif icaciones  forestales ,  ya  que

en  nuestro  país  éstas  no  han

signif icado  un  factor

diferenciador  respecto  a  los

productos  forestales  no

certif icados  y  la  gente  común  no

conoce  los  beneficios  de  comprar

madera  certif icada .

Se  debe  trabajar  en  promover  las

compras  de  madera  certif icada

desde  los  3  niveles  de  gobierno .

Se  l lamó  la  atención  sobre  el

potencial  de  la  biomasa  para  la

generación  de  energía  como  una

oportunidad  de  las  comunidades

de  reducir  aún  más  las  emisiones

de  GEI  a  la  vez  que  se  apoya  de

manera  importante  la  economía

de  los  ejidatarios  pertenecientes

a  las  comunidades .  El  uso  de

biomasa  es  un  área  de

oportunidad  que  debe  ser

considerado  y  se  debe  seguir

fomentando .

Además ,  la  Lic .  Yamel  Anaya ,  de

Reforestamos  México ,  dio  una  visión

general  del  proceso  de

certif icación ,  que  además  l levaron  a

cabo  las  empresas  que  presentaron

durante  el  panel ,  y  el  potencial

beneficio  para  las  comunidades  que

inician  estos  procesos .
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Panel :  Bonos  de  carbono  ¿El
mecanismo  necesario  para
financiar  e  incentivar  el
manejo  forestal  sostenible?

Finalmente ,  en  el  último  panel ,

que  contó  con  la  presencia  del

Diputado  Federal  Diego  Eduardo

del  Bosque  Vil larreal ,  Secretario

de  la  COMASCCRNAT ,  se

presentaron  dos  casos

particulares .  La  Unidad  Forestal

Topia  (UCDFI  Topia  S .C . ) ,

representada  por  la  C .P .  María

Luisa  Soto  y  la  Integradora  de

Comunidades  Indígenas  y

Campesinas  de  Oaxaca ,  A .C  

participaciones  que  resaltaron  la

importancia  de  crear  mecanismos

efectivos  de  organización  para  dar

continuidad  a  las  acciones ,  pero

considera  más  relevante  la

sensibil ización  de  la  población

respecto  a  estos  temas .

 

Concluyó  mencionando  que  el

manejo  sostenible  de  los  bosques

ha  resultado  en  beneficios

económicos  y  sociales  y  la

reducción  de  las  emisiones  de  GEI ,

por  lo  que  se  deben  seguir

promoviendo  en  las  comunidades

forestales .

 

Por  su  parte ,  el  Ing .  Víctor  Camacho

dio  a  conocer  la  certif icación  LEED

como  un  ejemplo  de  certif icaciones

que  podrían  ayudar  a  fomentar

nuevos  mercados  para  las  EFC ,  más

aún  entendiendo  que  en  las

ciudades  se  concentran  las

emisiones  de  GEI .  Es  así  como  se

deben  de  buscar  definir  polít icas

públicas  integrales  que  reconozcan

temas  transversales ,  como  el

cambio  climático ,  promoviendo

además  el  desarrollo  económico  y

beneficios  sociales  para  los  más

pobres .

 

Representando  a  CONAFOR ,  el  Dr .

Filemón  Manzano  comentó  que  es  

indudable  que  el  uso  de  la  Madera

contribuye  a  reducir  el  cambio

climático ,  por  lo  que  se  deben

impulsar  los  procesos  de  cadena  de

custodia  y  certif icación  forestal ,

además  de  promover  alianzas  para

las  compras  verdes  del  gobierno .

 

 

Finalmente ,  la  Mtra .  Ximena  Celis ,

presentó  el  programa  oficina  verde ,

que  busca  modificar  los  patrones

de  consumo  de  la  SEMARNAT  y  así

promover  desde  la  Secretaría  la

reducción  de  los  impactos

ambientales  a  través  de  un

consumo  responsable .
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Conclusiones

Durante  las  conclusiones  del  evento

estuvieron  presentes  las  Diputadas

Federales  Ing .  Martha  Olivia  García  y

Xóchitl  Zagal ,  los  Diputados

Federales  Diego  del  Bosque  y  José

Guadalupe  Ambrocio  y  el  Ing .

Ernesto  Herrera  de  Reforestamos

México .  Las  palabras  de  cierre  se

retomaron  ciertos  aspectos

comentados  durante  las  ponencias  o

las  preguntas  del  público ,  entre  los

que  se  destacó  que :

        

( ICICO ) ,  con  la  participación  del

Lic .  Rosendo  Pérez .

 

En  el  caso  de  la  Unidad  Forestal

Topia ,  se  retomó  su  experiencia  y

apoyo  al  manejo  forestal

sustentable  a  través  de  los

servicios  técnicos  que  presta  la

empresa ,  particularmente

inventarios  forestales  y  programas

de  manejo  forestal ,  para  que

puedan  verse  beneficiados  con  el

desarrollo  de  un  mercado  de

bonos  de  carbono .

 

En  sentido  similar ,  el  Lic .  Rosendo

presentó  el  trabajo  de  ICICO ,

particularmente  al  poder  vender

bonos  de  carbono  a  diversas

empresas .  De  esta  forma  se

muestra  que ,  si  se  logra  impulsar

un  mercado  de  bonos  de  carbono

obligatorio  y  las  comunidades

adquieren  el  apoyo  necesario

para  formar  parte  de  él  como

ofertantes ,  las  comunidades

podrían  obtener  recursos  que

además  puedan  apoyar  las

economías  regionales ,  con

beneficios  para  el  ambiente  y  las

comunidades .

Se  deben  de  seguir  promoviendo

foros  que  den  espacios  a  las

comunidades  para  conversar  con

legisladores  y  dar  a  conocer  las

necesidades  particulares  de  las

comunidades ,  lo  que  a  su  vez

permitirá  definir  mejor  polít icas

que  beneficien  al  medio  ambiente

y  al  mismo  t iempo  apoyen  el

desarrollo  de  las  comunidades  y  a

las  personas  más  vulnerables .

Es  indudable  que  los  bosques  son

fundamentales  para  la  reducción

de  emisiones  de  gases  de  efecto

invernadero  y  además  son  clave

para  el  cumplimiento  de  los  ODS .         
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Finalmente ,  la  Diputada  Ing .

Martha  Olivia  que  hizo  un

llamado  para  promover  las

compras  de  madera  certif icada

y  enviar  las  señales  adecuadas

desde  el  gobierno ,  lo  que  a  su

vez  ayudará  a  que  las  empresas

forestales  comunitarias  se

puedan  desarrollar  de  mejor .

Bajo  esta  lógica ,  se

comprometió  a  trabajar  para

fomentar  el  crecimiento  de  las

EFC  tomando  en  cuenta  las

especies  nativas  para  no  afectar

la  biodiversidad  de  nuestro  país

con  un  enfoque  ecosistémico .

        

En  este  sentido ,  se  deben  buscar

mecanismos  que  permitan  alinear

las  estrategias  y  programas

sectoriales ,  junto  con  el  PND  para

así  cumplir  con  los  objetivos

internacionales  que  nuestro  país

se  ha  comprometido  a  lograr ,

como  lo  es  el  NDC .

Para  el  tema  particular  de  la

producción  forestal  sustentable ,

nuestro  país  se  encuentra  en  una

situación  ideal  para  promover  a

las  empresas  forestales

comunitarias ,  hay  un  mercado

muy  amplio  que  se  podría

explotar  con  los  incentivos

adecuados .

Se  de  continuar  trabajando  para

analizar  los  casos  de  éxito  y  el

trabajo  de  las  empresas  forestales

comunitarias  con  el  propósito  de

desarrollar  información  que

permita  una  mejor  toma  de

decisiones  en  la  elaboración  de

las  polít icas  públicas  para

fomentar  la  producción  forestal

sustentable .

Si  bien  los  legisladores  deben

trabajar  para  apoyar  a  las

comunidades ,  se  reconoció

además  que  la  gobernanza  en  la

materia  debe  incluir  la    

Se  deben  de  promover

esquemas  y  sistemas  de

incentivos  f iscales  para  las

empresas  forestales

comunitarias  que  les  permita

reinvertir  sus  util idades  en

mejorar  el  manejo  del  bosque ,

generar  más  empleo  y  obras

de  desarrollo  social .

participación  de  todos  los

actores  en  el  marco  de  sus

responsabil idades  y  capacidades

particulares .


